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 سوال 

 ؟ کو خدا مانتے ہیں السلام  ہیعل ی اور حضرت عز  السلام ہیعل  حضرت عیسیٰ ئیعیسا کیا   

 نِ الرَّحیِْمِ بسِْمِ اللہِ الرَّحْم  

وَابِ ۃَ یَ ھُمَّ ھدَِااَلْجَوَابُ بعَِوْنِ الْمَلکِِ الْوَھَّابِ اَلل     الْحَقِّ وَالصَّ

کہ یہ   ہےخدا بنایا اور ان کے متعلق عیسائیوں کا یہی عقیدہ  )معاذ اللہ( کو علیہ السلام  حضرت عیسیٰ ں نےعیسائیو   

کو   علیہ السلامجبکہ یہودیوں کی ایک جماعت حضرت عزی   ،خدا یا اس کے بیٹے ہیں یا خدا نے ان میں حلول کیا ہوا ہے

اللہ کریم کے  لسلامعلیہ ا، یہ دونوں واضح شرکیہ اور کفریہ عقیدے ہیں۔ حضرت عزی ہے )معاذ اللہ(اللہ کا بیٹا مانتی

 ایک برگزیدہ پیغمبر اور نبی ہیں۔   

ذُو  ْۤ”اللہ پاک قرآن پاک میں ارشاد فرماتا ہے:    ت َّخَّ ْۤرُه بَّانَّْۤاِ ْۤوَّ هُم  بَّارَّ َّح  ِْۤاْۤا ْۤدُو نِْۤالل ٰ بَّاباًْۤم ِن  َّر  ْۤا ْۤال مَّسِْۤهُم  ْۤی ْْۤۤوَّ حَّ
ْۤمَّر ْۤ َۚیَّْۤاب نَّ ا ْۤ-مَّ ْۤمَّ ل َّاْۤلِْۤامُِرُو  ْْۤۤوَّ بُدُو  ْۤیَّْۤاْۤاِ َّا ْۤ-هًاْۤو َّاحِدًاَْۚۤاْۤالِْٰۤع  ْْٰۤۤل َؕاِل ل َّاْۤهُوَّ ْۤاِ م َّاْْۤۤنَّه ْۤسُب حْٰۤ-هَّ ُْۤعَّ )ی نَّ رِكُو    ترجمۂ کنز الایمان:“(۳۱ش 

کو  اللہ کے سوا خدا بنالیا اور مسیح ابنِ مریم کو اور انہیں حکم نہ تھا مگر یہ کہ ایکاللہ انہوں نے اپنے پادریوں اور جوگیوں کو

ْۤ( 31)سورۂ توبہ، آیتپوجیں  اس کے سوا کسی کی بندگی نہیں اسے پاکی ہے ان کے شرک سے۔
کو خدا بنایا اور   علیہ الصلاۃ والسلام عیسائیوں نے حضرت عیسیٰ  اس آیت کے تحت تفسیر صراط الجنان میں ہے:”   

ول کیا ہے حالانکہ انہیں ان کی کتابوں ان کی نسبت یہ باطل عقیدہ رکھا کہ وہ خدا یا خدا کے بیٹے ہیں یا خدا نے ا ن میں حُل

کی طرف سے صرف یہ حکم دیا گیا تھا کہ وہ ایک معبود کی عبادت   علیہم الصلاۃ والسلاممیں اور ان کے انبیاءِ کرام 

مکتبۃ  ، 106، صفحہ4)تفسیر صراط الجنان، جلد“کریں ، اس کے سوا کوئی معبود نہیں اوروہ ان کے شرک سے پاک ہے۔ 

 المدینہ، کراچی(



ْۤقَّالَّتِْۤال ْۤ”قرآن مجید میں ارشاد فرماتا ہے:  تعالی  اللہ     دُْۤعُزَّْۤیَّْۤوَّ ِْۤقحرُْْۤۤی ْۤهُو  ْۤقَّالَّتِْۤالن َّصْٰۤاب نُْۤالل ٰ حُْۤاب نُْۤی ْۤىْۤال مَّسِْۤرَّْْۤۤوَّ
َؕ ِ َۚذْٰۤ-الل ٰ اهِهِم  ْۤبِاَّف وَّ لُهُم  ْۤقَّو  ْـۤیُْْْۤۤۤ-لكَِّ اهِـ ْۤال َّذِْۤٴُْۤضَّ لَّ ْۤقَّو  نَّ ْۤقَّب لَُؕی ْۤـو  اْۤمِن  ْۤكَّفَّرُو  َۚقْٰۤ-نَّ ُ هُمُْۤالل ٰ َّن ْٰۤ-تَّلَّ )یُْۤىْۤا نَّ فَّكُو    “(۳۰ؤ 

ترجمہ کنزالایمان: اور یہودی بولے عزی اللہ کا بیٹا ہے اور نصرانی بولے مسیح اللہ کا بیٹا ہے یہ باتیں وہ اپنے منہ سے بکتے 

ْۤ( 30توبہ، آیت )سورۂ ہیں، اگلے کافروں کی سی بات بناتے ہیں،اللہ انہیں مارے  کہاں اوندھے جاتے ہیں۔
: یہ عقیدہ  فرماتے ہیں رحمۃ اللہ تعالی  علیہ امام ابو بکر رازی ” اس آیت کے تحت تفسیر صراط الجنان میں ہے:   

اللہ تعالی   یرض  یہودیوں کے تمام فرقوں کا نہیں بلکہ ان میں سے ایک خاص فرقے کا تھا۔ حضرت عبداللہ بن عباس

م، نعمان بن اوفی، شاس بن قیس اور مالک بن صیف پر   عنہما

ک

 

ش
م

فرماتے ہیں :یہودیوں کی ایک جماعت جو کہ سلام بن 

صلی اللہ   کی خدمت میں حاضر ہوئی، انہوں نے تاجدارِ رسالت صلی اللہ تعالی  علیہ وآلہ وسلم مشتمل تھی،نبیٔ  اکرم 

کے بارے میں یہ بات کہی تو ا س پر یہ آیت   ہ الصلاۃ والسلامعلیکی بارگاہ میں حضرت عزی    تعالی  علیہ وآلہ وسلم

، مکتبۃ المدینہ، 105صفحہ،4، جلد)تفسیر صراط الجناننازل ہوئی۔ہمارے علم میں اب اس فرقے کا کوئی وجود نہیں۔

 ( کراچی
   

َّ وَرَسُوْلُہ اَعْلَم  عَزَّوَجَلَّ وَاللہُ اَعْلَمُ   وَسَلَّم لہِ  ہِ وَاٰیْ عَلَ  ی تَعَال  اللہُ یصَل

 


